

L'UNION MEDICALE DU CANADA

Revue mensuelle de médecine et de chirurgie, fondée en 1872.

PARAISANT LE PREMIER DE CHAQUE MOIS

PUBLIÉE PAR

MM. R. BOULET,
J. E. DURÉ,

MM. L. de L. HARWOOD,
H. HERVIEUX,

MM. A. Le SAGE,
A. MARIEN.

Tout ce qui concerne la rédaction doit être adressé à M. le Dr A. LeSAGE, Rédacteur en chef
46, Avenue Laval, Montréal.

Vol. XXXVIII

1er OCTOBRE 1909

No 10

CLINIQUE OBSTETRICALE

PHLEGMATIA ALBA DOLENS (1)

Par F. A. RENE DECOTRET

Professeur de clinique obstétricale. Accoucheur de la Maternité.

Vous avez vu cette malade de la petite salle St-Roch. Elle est seule dans sa chambre isolée de la grande salle des accouchées. Cette malade est atteinte de phlegmatia alba dolens, c'est-à-dire d'une variété atténuée d'infection puerpérale. L'antisepsie et l'asepsie ont tellement modifié l'allure générale des affections au cours des suites de couches, qu'aujourd'hui on ne rencontre plus ces formes graves d'autrefois: la virulence des germes infectants est moins forte, ce qui explique la fréquence plus grande des formes atténuées de la fièvre puerpérale. " Le type de ces formes atténuées, nous disent Labadie-Lagrave et Gouget, c'est la phlébite "

On donne à cette phlébite le nom de *phlegmatia alba dolens*, à cause de l'apparence de la jambe, et par suite de la vieille théorie qui voulait qu'elle soit due à une métastase laiteuse. On dit encore aujourd'hui dans le monde extra-médical: une jambe de lait.

D'après Hirst et quelques Américains, il y aurait deux espèces de phlegmatia après la délivrance; dans l'une d'elles, il y a occlusion des veines du bassin et des extrémités inférieures, occlusion

(1) Clinique médicale à la Maternité de Montréal.